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谁谁让让超超载载的的校校车车一一路路绿绿灯灯
□钟倩

齐鲁晚报9月17日新闻，近日,

市民左先生反映 ,他孩子所在的
广禾幼儿园的娃娃车严重超载。
本报记者连续两天蹲守发现,该幼
儿园5辆核定乘客为9人的娃娃车,

通常都一次性运送近30名孩子。对
此,高新区交警大队表示,将在核实
情况后进行查处。

原本核定乘客为9人的幼儿
园娃娃车，却一次性塞进约30名
孩子，着实叫人捏了把汗。从记
者采访的情况看，这家幼儿园校
车涉嫌非法营运，是面包车改装

而成，既没有校车标志，也不符
合规定，家长们抱着离家近、路
况好、不太可能出事的侥幸心
理，幼儿园本着多挤挤、多载几
个孩子的原则，如此态度，不禁
令人追问，一旦发生安全事故，
谁来为事故买单？超载现象有目
共睹，为何没有人管？究竟是谁
在选择性失明？

近几年来，校车安全事故时
有发生，校车安全问题愈来愈受
重视。但是，到了日常生活中的
监管，往往存在漏洞或缺位。像
高新区这家幼儿园的校车，超载
现象存在已久，一是幼儿园生源

充沛，接送需求量大；二是家长
图省事，明知有安全隐患，还是
让孩子坐，而相关部门的监管始
终跟不上。如此背景下，才让非
法营运的校车、黑校车有机可
乘，有了市场。

幼儿园管理混乱，重视利益、
忽视安全，家长缺乏安全意识，政
府部门监管打瞌睡，正是这些原
因，超载的校车才会明目张胆，进
一步说，这是城市管理的滞后，也
是对公共安全责任的拷问。可见，
校车超载不能全怪幼儿园，政府部
门理应深刻反思，有责任也有义务
完善管理体制，从根源遏制校车非

法营运乱象；而监管部门也应畅通
投诉渠道，尽快建立长效监督机
制。

在校车安全问题面前，任何
的失明和过失都是渎职，都是责
任和权力的沦陷。作为最需要保
护的弱势群体，幼儿的校车安全
更应引起重视才对。不要等着血
的教训发生了才去想着怎么采
取措施，不要让孩子的上学之路
再步步惊心了。希望相关部门能
够及时作出整改，多一些问责制
度，多一些制度完善，切实拿出
有效的整治方案，保障孩子的生
命安全。

@刘曰章：去芙蓉街游玩，
没有注意到脚下，差点摔倒在
地，原来脚下石板破损且下陷形
成一个凹坑。从南到北数了数，
破损严重的石板约二三十块，形
成凹陷且易产生危险的地方也
有七八处，主要集中在街中间。

芙蓉街已经成为济南的一
张靓丽名片。老街并不显老，一直
焕发着生机；石板的破损或许是
小事，但在芙蓉街却不能当小事
对待，希望相关部门能尽快整修。

葛一人E语

治治理理黑黑校校车车不不能能坐坐等等举举报报

葛

有
么
说
么

治治理理超超载载，，板板子子不不能能只只打打司司机机

□程绍德

晚报9月17日C04版报道，近
日，市民左先生反映，他孩子所
在的广禾幼儿园的娃娃车严重
超载。本报记者连续两天蹲守
发现，该幼儿园5辆核定乘客为9

人的娃娃车，通常都一次性运
送近30个孩子。对此，高新区交
警大队表示，将在核实情况后
进行查处。

最近几年，有关校车超载
的事情媒体上时有报道。尽管
各地发生不少因校车超载导致
的伤亡事故，交警部门也一再
加大监督处罚力度，但校车超
载行为依然严重。之所以出现
这种现象，最根本的原因就是
很多民办学校、幼儿园为了争
夺生源，在“服务”上做文章，没
有校车就雇用社会车辆充当校
车。而且为了节省开支，让很多
师生同挤一辆车，把“偷工减
料”的风险转嫁到师生的头上。

校车超载是违法的，容易
导致事故发生，而一旦发生事
故，后果不堪设想，这一点司机
比谁都清楚。怎奈，一辆车的运
输能力实在有限，一大群的孩
子在等车，而座位却不够用，让
谁上不让谁上，司机也为难。显
然，相对于学校来说，校车司
机、师生都是处在弱势地位上。
如果每个需要乘校车的孩子都
有自己的固定座位，并且对号
入座，又何必争抢着往车上挤，
而司机又何须为超载犯难？

所以，从某种程度上说，校
车超载也是幼儿园管理者击中
了校车司机、孩子们的“软肋”，
说其图财害命恐怕也不为过。
对于这种行为，有关部门不能
把板子只打在校车司机身上，
罚款、扣分、取消驾驶校车资格
等所有处罚都让驾驶员一个人
来扛。终归，校车超载的主要责
任者不是校车司机，而是学校、
幼儿园的开办者。

□甘泉

广禾幼儿园5辆核定乘客为
9人的娃娃车,通常都一次性运送
近30个孩子。对此,高新区交警大
队表示,将在核实情况后进行查
处。（见《齐鲁晚报》9月17日C04版）

9座金杯车塞了近30个孩
子，对此，高新区交警大队工作
人员称，会立即核实左先生的
举报内容，并安排相关的查处
活动。在各级对校车安全言之
谆谆和三令五申的情况下，仍有
如此视为耳旁风不计后果的顶风
而上，窃以为，苍蝇不叮无缝的
蛋，在一定程度上暴露了校车的
监管上，有关部门存在好了伤疤
忘了疼和时紧时松现象。

在这个问题上，高新区社
会事务局教育科人员称，教育
部门主要负责幼儿园的教学、
办园证等问题，娃娃车的超载
主要由交警部门管理。“如果有
校车，我们都会要求幼儿园去

交警部门备案、办理证件。”这种
解释看上去似乎有一定道理，但
在各级三令五申的高压政策下不
免有些苍白无力和“孩子哭了抱
给娘”的推脱责任之嫌。

要确保正规校车运营不是
临时之策，让黑校车无立足之
地，绝不能光坐等市民举报。首
先，必须变集中查处为常态化
查处，增强威慑力。其次，要上
下联合行动，不搞单打独斗，尤
其发挥基层单位的一线岗哨作
用。第三，要广泛发动群众，并
实行有奖举报，形成围剿黑校
车的天罗地网。第四，也是更重
要的，监管部门切实负起责来，
要建立和实行严格的责任追究
制度，对黑校车死灰复燃现象
一查到底，对相关责任人特别
是失职渎职进行严肃处理。在
这方面，不能光处罚使用黑校
车，对监管不到位的也要一并
处理，只有把监管关口前移，才
能让黑校车“寿终正寝”。

破损石板需整修

@王朝：去南部山区游玩，
因为下雨想租两把雨伞，没想
到工作人员说，景区一共10来把
雨伞，已经被先到的游客租完了。
被先到游客租完，笔者没有租到
可以理解。但笔者在想，作为公园
景区，能否根据天气情况多为
游客准备几把雨伞呢？

黄金周将至，将会有大量
游客来济游览，为解不时之需，
景区应在丰富活动内容基础
上，不断提升细微服务意识，诸
如便民伞、急救药箱等，最大化
地满足游客需求。

雨天多备些便民伞

本报剪子巷杠子头栏目自
创办以来 ,得到了众多杠友的
支持与厚爱 ,为将杠子头栏目
办得更好 ,集思广益 ,加强与杠
友的互动 ,栏目现向广大读者
征集每周一期的杠子头话题 ,

征集那些围绕济南 ,贴近生活 ,

适合开杠的话题。如果您有
适合抬杠的话题 ,可以告诉我
们 ,您可以发送至邮箱qlwbjzx
@16 3 . c om ,并附带上您的联
系方式。如果您的话题被采
用 ,将会在杠子头栏目公布并
有相应稿费。

杠子头话题征集

葛泉眼

电话：96706 邮箱：qlwbjzx@163 .com QQ群：107866225
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